

JOURNEES D'ENSEIGNEMENT POSTUNIVERSITAIRE 2019

Ces journées de septembre ont connu, comme chaque année, un grand succès grâce à la qualité des conférenciers et modérateurs et à l'adéquation des programmes aux attentes de centaines de médecins généralistes présents. Il est intéressant de revenir sur cette importante manifestation et de vous informer sur l'origine universitaire des participants, leur ancienneté, leur domiciliation ainsi que leurs appréciations sur la qualité des diverses sessions présentées. 233 feuilles d'évaluation ont été dépouillées et analysées.

ORIGINE ET ANCIENNETE DES PARTICIPANTS

701 médecins concernés (médecins généralistes, médecins spécialistes, maîtres de stages en médecine générale, postgradués).

UNIVERSITES D'ORIGINE

ULB	379	54,06 %
UCL	238	33,96 %
ULg	51	7,28 %
AUTRES	33	4,70 %

PROVINCES / REGIONS

BRUXELLES	258	36,80 %
BRABANT	76	10,84 %
HAINAUT	189	26,97 %
LIEGE	42	6,00 %
NAMUR	52	7,41 %
LUXEMBOURG	27	3,85 %
PROVINCES NEERLANDOPHONES	53	7,56 %
ETRANGER	4	0,57 %

ANNEES DE DIPLOME

Avant 1960	3		0,43 %
1961 - 1965	5	}	18 2,57 %
1966 - 1970	13		
1971 - 1975	37	}	125 17,83 %
1976 - 1980	88		
1981 - 1985	159	}	233 33,24 %
1986 - 1990	74		
1991 - 1995	71	}	130 18,55 %
1996 - 2000	59		
2001 - 2005	61	}	114 16,26 %
2006 - 2010	53		
2011 - 2015	57		8,13 %
2016 - 2019	21		2,99 %

APPRECIATION DES SEANCES (233 FEUILLES D'ÉVALUATION)

Séances	Très positive	Positive	Mitigée	Négative	Classement *
Les allergies	73,20 %	21,42 %	5,38 %	-	3 (94,62 %)
Dysimmunité	67,76 %	24,27 %	6,92 %	1,05 %	5 (92,03 %)
Sensibilisation au handicap	49,89 %	36,82 %	10,16 %	3,13 %	7 (86,71 %)
Actualités en chirurgie de la hanche	54,83 %	39,59 %	5,58 %	-	4 (94,42 %)
Médecine environnementale	56,65 %	30,44 %	10,86 %	2,05 %	6 (87,09 %)
Actualités diagnostiques et thérapeutiques	76,63 %	18,87 %	4,50 %	-	2 (95,50 %)
Violences intrafamiliales (séance éthique et économie)	83,50 %	15,37 %	1,13 %	-	1 (98,87 %)
Ensemble du 53^e Congrès	66,07 %	26,68 %	6,36 %	1,13 %	92,75 %

* Le classement tient compte des évaluations " Très positives " et " Positives " additionnées.

Congrès de l'A.M.U.B. (J.E.P. 2019) : questions et réponses du concours

A la demande de nombreux participants, nous publions les réponses correctes aux questions du concours. 53 médecins y ont pris part ; 29 d'entre eux ont répondu correctement et un tirage au sort a déterminé les lauréats des quatre prix :

- un **chèque voyage**, d'une valeur de 800 €, offert par l'**A.M.U.B.** ;
 - un **PC portable**, d'une valeur de 450 €, offert par la firme **HDMP** ;
 - un **bon d'achat**, d'une valeur de 150 €, à valoir sur du matériel médical (valable sur tout le catalogue), offert par la firme **Medilor** ;
 - un **diffuseur + huile essentielle biologique**, d'une valeur de 90 €, offert par la firme **Bio-Life**.
-
- Concernant la désensibilisation allergénique, quelle est la réponse exacte ?
Réponse : La désensibilisation allergénique est indiquée dans la rhinoconjonctivite dont l'étiologie allergique est démontrée et dont les symptômes ne sont pas contrôlés avec le traitement pharmacologique et/ou en présence d'effet secondaire de ce dernier.
 - Concernant les hypersensibilités médicamenteuses, quelle est la réponse exacte ?
Réponse : L'exanthème maculo-papuleux est la plus fréquente de ces réactions et est généralement non grave.
 - Une femme de 40 ans se présente à votre consultation pour un phénomène de Raynaud d'installation récente entreprenant tous les doigts. Elle ne se plaint pas d'arthralgies. Elle a un reflux gastro-œsophagien stable de longue date pour lequel une gastroscopie, réalisée il y a 2 ans, montrait une hernie hiatale. Elle n'a pas de plainte systémique. Vous n'observez pas de sclérodactylie ou d'ulcères digitaux à l'examen clinique. Vous demandez comme examen(s) de première intention :
Réponse : Capillaroscopie et recherche de FAN.
 - Parmi les affirmations suivantes concernant les effets secondaires des corticostéroïdes, laquelle n'est pas controversée ?
Réponse : Les CS favorisent l'ostéoporose, ce qui justifie la prescription d'un traitement anti-résorptif (principalement les bisphosphonates) chez certains patients sélectionnés dont la durée de traitement excèdera trois mois.
 - La " vision tubulaire " :
Réponse : Provoque un déficit visuel dans la pénombre.
 - Dans une situation de handicaps associés/polyhandicaps :
Réponse : Les handicaps associés (sensoriels) doivent être pris en charge afin de favoriser le développement de la P.H.
 - A propos du conflit de hanche, quelle est l'assertion vraie ?
Réponse : Le conflit de hanche est un phénomène dynamique associant des anomalies structurelles de la hanche (CAM ou pincer) à des mouvements de grandes amplitudes.
 - A propos de la prothèse totale de hanche en ambulatoire, quelle est l'assertion vraie ?
Réponse : Elle résulte de l'introduction de techniques chirurgicales moins invasives et des progrès de l'anesthésie multimodale.
 - L'exposition chronique aux aérosols atmosphériques issus du trafic peut conduire à des effets délétères sur la santé. Quelle caractéristique de ces polluants est la plus importante à prendre en compte dans un contexte d'évaluation des effets sur la santé ?
Réponse : Les deux (la taille des particules et la composition des particules et aérosols).
 - Quelle affirmation répond aux principes de prévention applicables en médecine environnementale ?
Réponse : Les maladies sont les conséquences d'expositions précoces et tout au long de la vie, donc éviter au maximum les expositions lors des périodes critiques.
 - A propos du traitement de l'hypertension artérielle en 2019, quelle est la proposition correcte ?
Réponse : Il convient de débiter par une combinaison de classes médicamenteuses.
 - A propos de l'usage de " Check Point inhibiteurs " en cancérologie, quelle est la proposition exacte ?
Réponse : Ils agissent en éliminant les signaux qui inhibent les cellules immunitaires de l'environnement tumoral.